

BERNHARD H. BAYERLEIN

Der Verräter, Stalin, bist Du! Vom Ende der linken Solidarität. Sowjetunion, Komintern und kommunistische Parteien im Zweiten Weltkrieg 1939-1941

(con la asistencia de Natal'ja LEBEDEVA, Michail NARINSKIJ y Gleb ALBERT. Con un ensayo autobiográfico de Wolfgang LEONHARD. Prólogo de Hermann WEBER)

Berlín, Aufbau-Verlag, 2008, 540 pp.

ISBN: 978-3351026233

Bernhard Bayerlein, historiador del Centro de Investigación Social Europea de Manheim, en Alemania y entre otras muchas cosas, editor de *The International Newsletter of Communist Studies/Online*, propone con este libro [cuyo título en castellano sería «¡El traidor, Stalin, eres tú!»]. *Acerca del fin de la solidaridad de la izquierda. La Unión Soviética, la Komintern y los partidos comunistas en la Segunda Guerra Mundial, 1939-1941* una amplia crónica de uno de los momentos más dramáticos en la historia del movimiento comunista. Los dos años que siguieron a la firma del pacto Hitler-Stalin (o Ribbentrop-Molotov), los llamados «años oscuros», marcaron la historia posterior del comunismo. El que en tiempos de feroz antifascismo el gobierno soviético diera un golpe de timón y se aliara expresamente con el régimen nacional-socialista —arrastrando a los restantes partidos comunistas con él— pesaría como una losa en la suerte del comunismo como movimiento político.

El libro es, como hemos dicho, una crónica comentada, formulada sobre todo a partir de documentos extraídos de archivos rusos, alemanes y suizos —donde el peso principal recae en los primeros— y que documentan las turbulencias dentro del movimiento comunista surgidas por dicho pacto, así como los intentos de la jerarquía soviética para acallar críticas y disensos. No se trata de una típica publicación de documentos sino de una detallada exposición de hechos muy complejos y desconocidos a partir de fuentes muy concretas. Muchos de los documentos aquí presentados estaban clasificados hasta hace poco de «completamente se-

cretos» y dormitaban el sueño de los (in)justos en archivos moscovitas. Entre ellos, y por primera vez en una lengua occidental, se publican algunos de los telegramas cifrados del OMS (el Otdel Meshdunarodnoi Sviasi, el Departamento de Relaciones Internacionales, algo así como el aparato de espionaje de la Komintern), vitales para comprender la historia del comunismo. Recordamos que sobre los telegramas existe desde hace poco una completa investigación realizada por el decano de los archivistas rusos, Fridrich Firsov (véase Fridrich Firsov, *Sekretnie kody istorii Kominterna 1919-1943* [Los códigos secretos de la historia de la Comintern, 1919-1943], Moscú: AIRO-XXI, 2007).

A lo largo de seis partes, el libro va describiendo las consecuencias de la firma del pacto (definido como «un pacto contra el antifascismo y la solidaridad de izquierdas»). Éstas fueron muy negativas para los partidos comunistas en todas partes, y en especial para el PCF, el mayor de Europa, que fue prohibido y perseguido. Algunos de los documentos se refieren a la guerra de España y sus corolarios, los esfuerzos soviéticos por sacar a los Brigadistas de los campos de reclusión franceses y, al mismo tiempo, el esfuerzo de las jerarquías partidistas por separar y anular a los disidentes entre los brigadistas. El libro explica luego la posición de la jerarquía soviética ante la invasión de Polonia y el principio de la Segunda Guerra Mundial, los intentos de legitimación —imposibles— de un conflicto que envolvía a todos —pese a los intentos de la Komintern de convertirlo en una guerra entre «capitalistas». La forma en que los comunistas se vieron aislados tras el ataque soviético a Finlandia y el desmontaje de los partidos comunistas llevaron también aparejados un rechazo por parte soviética de la herencia internacionalista y que constituiría prefacio a la simbiosis entre patriotismo soviético y antifascismo que se generalizó tras el comienzo de la guerra germano-soviética.

Las tres últimas secciones del libro muestran de una forma bastante innovadora cómo la jerarquía soviética y la Komintern se fueron

dando cuenta de la imposibilidad de un largo *appeasement* de Hitler, de cómo —manteniendo la «amistad» oficial con los nazis— fueron lentamente cambiando su actitud a una de oposición a Hitler, y de cómo, sin embargo, la invasión alemana de la URSS supuso un *shock* para el liderazgo soviético. La tesis —lanzada por Nikita Krushev en sus memorias— de la parálisis inicial de Stalin, incapaz de creer que Hitler hubiese atacado ha sido discutida últimamente por autores como Geoffrey Roberts (*Stalin's Wars. From World War to Cold War, 1939-1953*, New Haven, Yale University Press, 2007) y parece que se han aportado algunas pruebas que demuestran que la URSS estaba más preparada para la guerra de lo que se creía hasta ahora. Sin embargo, son precisamente estas últimas páginas del presente libro las más interesantes: en leves pinceladas se nos aportan nuevos datos y conclusiones que pueden calificarse de impactantes, sobre todo acerca de la responsabilidad soviética —por obra, omisión o simple negligencia— en dramáticos eventos como la destrucción del grupo disidente de la «Orquesta Roja» o la muerte del líder comunista alemán Ernst Thaelman.

El libro, producto de un proyecto a largo plazo en colaboración con conocidos historiadores rusos, se completa con dos intervenciones de dos historiadores alemanes. En una, Wolfgang Leonhard, pionero de la soviología, funcionario comunista y luego antiguo disidente en la RDA, acude a su experiencia personal (era un joven exiliado político en la URSS por aquellas fechas) para mostrarnos la incidencia del pacto en la vida cotidiana de los exiliados. El prólogo de Herman Weber, historiador experto en la RDA y también antiguo comunista, sitúa en su contexto el empleo de los textos. Una excelente selección bibliográfica, una lista de acrónimos y de pseudónimos del mundo comunista —los utilizados en los telegramas cifrados— y una serie de biografías de personajes cierran un libro que ofrece una detallada incursión en un oscuro periodo histórico.

José M. Faraldo

JORDI GRACIA

La vida rescatada de Dionisio Ridruejo

Anagrama, Barcelona, 2008, 334 pp.
ISBN: 978-84-339-0791-2

DIONISIO RIDRUEJO

Escrito en España

Edición y estudio introductorio de Jordi Gracia
Centro de Estudios Políticos y Constitucionales,
Madrid, 2008, XCIV-532 pp.
ISBN: 978-84-259-1425-6

Con la «vida rescatada» que entrega Jordi Gracia, no estamos ante una biografía al uso. Después de sus estudios y ediciones críticas de trabajos y correspondencias de Ridruejo (*Materiales para una biografía*, 2005 y *El valor de la disidencia. Epistolario inédito de Dionisio Ridruejo. 1935-1975*, 2007) presenta ahora «su» Ridruejo, el esencial, extraído de fuentes de toda procedencia, las archivísticas —Archivo de Salamanca y otros archivos privados—, las publicadas en revistas y periódicos de acceso remoto, y también las cartas, entrevistas y conversaciones con quienes conocieron y trataron al escritor y político. De todo ello da noticia breve en una «nota final» y en la «cronobiografía» con que cierra su texto.

Seducido por la excepcionalidad ética y literaria del escritor» como se confiesa Gracia, se decide a presentar en esta ocasión de forma desnuda, desprovista de aparato bibliográfico y notas pero cargado de citas y referencias textuales, la peripecia vital de Ridruejo «para ratificar la calidad humana y el valor cultural de una siembra que quedó para después de él: (...) demócrata sin democracia y uno de sus ideólogos más lúcidos y precoces» (p. 306). Dicho sea de paso, ésta una de sus pocas caracterizaciones expresas del autor, en una obra en la que hablan sobre todo los personajes. No ha querido el biógrafo recopilar todos los datos de la actividad política y literaria de Ridruejo. En esta historia que parece una novela, pero es sólo historia, Gracia libera una corriente continua,